

Escala Crítica/Columna diaria

*Notorio rezago de una región con más de 30 millones de habitantes *Ambicioso proyecto del futuro gobierno para desarrollar la zona

*Traslado de secretarías y dependencias, actividades agropecuarias

Víctor M. Sámano Labastida

LA REGIÓN SUR del país está canteada. Cuando en una ocasión le pregunté a Andrés Manuel López Obrador, siendo él candidato a la Presidencia, cómo veía al sur-sureste de la República luego que tuvo oportunidad de recorrer todo el territorio nacional me contestó con un regionalismo: “esta zona del país está canteada”. Abundó que teníamos un norte desarrollado y un sur empobrecido a pesar de sus enormes riquezas naturales.

El sur-sureste de México, donde se ubican 34 millones de habitantes, resulta prioritario en la visión de López Obrador. Ya anunció los primeros pasos en sus encuentros con empresarios, lo ha comentado en público y también en privado con sus futuros colaboradores.

Esto no es nuevo. Lo habló en la campaña del 2006 y en julio del 2011 presentó su proyecto para el sureste.

LARGAMENTE ANUNCIADO

AÚN ANTES de la devastadora crisis petrolera, hace siete años el ahora presidente electo, expuso la necesidad de reactivar la economía y generar empleos en esta región para frenar la migración, entre otros objetivos sociales.

En un mensaje difundido en aquel julio de 2011, AMLO habló de impulsar la Riviera Maya con la construcción de un tren rápido similar al que se utiliza en Europa, para recorrer desde Cancún hasta Palenque. También habló de la siembra de un millón de hectáreas de árboles maderables en Oaxaca, Veracruz, Chiapas, Campeche, Quintana Roo y por supuesto Tabasco. Reforestar la selva, generar empleos y arraigara los jóvenes en sus comunidades.

Un tercer proyecto del que habló entonces fue el del corredor en el Istmo de Tehuantepec, “comunicar el Atlántico con el Pacífico, Asia con la costa de los Estados Unidos”. Explicó que sería necesario construir o rehabilitar dos puertos en Salina Cruz y Coatzacoalcos.

Entre muchas otras iniciativas, López Obrador ha agregado la reubicación en el sur-sureste de las secretarías: Energía, Tabasco; Desarrollo Social, Oaxaca; Turismo, Quintana Roo; Medio Ambiente, Yucatán; Conagua, a Veracruz; Comisión Federal de Electricidad, Chiapas; Pemex, Campeche (Ciudad del Carmen). Tampoco hay que ignorar el compromiso de dos nuevas refinerías: una en Atasta, Campeche, otra en Paraíso, Tabasco.

A la región por supuesto hay que incluir a un Guerrero marginado y presa de la violencia.

CONSUMO Y MERCADO

RECIENTEMENTE anunció AMLO dos acciones para la región “canteada, ladeada”: priorizar la inversión privada y estatal en infraestructura, al mismo tiempo iniciar en esta zona el programa “Jóvenes construyendo el futuro”. Éste consiste en crear la figura de aprendiz para que 2.6 millones de mexicanos en todo el país reciban una beca de 3 mil 600 pesos mensuales. La bolsa para este proyecto es de 110 mil millones de pesos.

Atención urgente requiere el sector agropecuario para el sur-sureste. En el Proyecto de Nación 2018-2024, hay planteamientos específicos sobre el rezago y la necesidad de recuperar la autosuficiencia alimentaria.

De acuerdo al diario Reforma y con datos de la Secretaría de Agricultura en 2017 “el 63 por ciento del valor de la producción nacional se obtuvo de 10 estados, donde sólo destaca Veracruz y Chiapas como entidades del sur, pues el resto son del norte y bajío”. El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), especifica que “el primer lugar lo ocupa Jalisco con un monto de 131 mil 231 millones de pesos, mientras que la producción de Veracruz generó un valor de 72 mil 608 millones de pesos y Chiapas sólo 37 mil 802 millones de pesos”. No figura Tabasco en estas diez entidades que generaron mayor valor de producción.

Cierto que la zona norte ha recibido mayor apoyo e inversión. Ahora la oportunidad sería que “los suelos del sur tienen más nutrientes, los cuales se conservarían a partir de una producción agroecológica, pues en los del norte se ha abusado de fertilizantes y herbicidas químicos”, según también dijo a Reforma Víctor Suárez, asesor en la Asociación Nacional de Empresas Comercializadoras de Productores del Campo (ANEC).

Por supuesto, no debemos olvidar que la producción para el autoconsumo y para el consumo nacional, más que para los mercados globales, tienen una función social y humanitaria en un país de más de 120 millones de habitantes.

También, como expuso alguna vez José Antonio Álvarez Lima, ex gobernador de Tlaxcala que ahora estará en el Senado por Morena: atender al sur-sureste es también fundamental para la estabilidad del país.

AL MARGEN

EL ALCALDE electo Evaristo Hernández Cruz (Morena) adelantó algunos nombres de quienes lo acompañarán en su segundo periodo al frente del Ayuntamiento de Centro, tras obtener 237 mil 501 votos contra 48 mil 591 de su más cercano competidor Jaime Mier y Terán (PRI) 48 mil 591 sufragios.

Para la Secretaría General del Ayuntamiento será propuesto al cabildo Madians de los Santos Chacón; en la Contraloría Municipal, David Bucio Huerta; en la tesorería Carlos Gutiérrez Franco; en Asuntos Jurídicos Perla María Estrada Gallegos y en la Coordinación de SAS Luis Contreras Delgado.

Su equipo encargado de la entrega recepción estará integrado por Blanca Regina Pedrero, René Espinoza Méndez, María de Lourdes Morales, Gilda Díaz Rodríguez y Gabriel Oropeza Varela. Aunque un recurso de inconformidad del PRD frenó el proceso de transición –aunque no cambia los resultados-, será el 4 de octubre cuando los nuevos ediles reciban formalmente el nuevo encargo. (vmsamano@hotmail.com)